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友等到分数出来或是通知书到了告诉大家一声。于是敲出来

下面的文字。 记得在这次考研之前自己特爱看其他朋友写的

一些学习心得和经验，把它们打印出来，好家伙得攒了十公

分厚了吧。自己不想长篇大论的谈如何高效的学习，如何拿

高分。只想静静的把曾经的日子好好的回忆一下，或说用些

并不华丽的语言去祭奠那段终生难忘的岁月。随着指尖在键

盘上笨拙的敲击，思绪如泉水般奔涌而来。 （一）感激我的

妻子！ 从2003年开始考研科目5改4，专业改在复试时考。说

实话在刚刚接到这通知时我并不是太明白这种改革对于我意

味着什么。第四门功课一般都是相关专业的考查，而且占到

了150分。我当时只是傻乎乎的认为我只需复习四门就可以了

，轻松很多了？ 直到2002年底临近报名时我仍然在漫不经心

地看着十分不入门的生化。妻子问我：“你就没有其他的打

算？”我一边背着三羧酸循环一边的说：“有什么打算，还

不是得继续考？你能让我免试还是让我保送啊？”她没好气

的捶了我一下说：“我要是有那本事我还让你在这儿受这三

年罪啊。我是说不考专业只考相关了，咱就不能报门相关是

解剖的学校和专业？”顿时，我陷入了沉默。 妻子的话在我

心里打开了一扇已经许久不敢奢望的门，为什么这么说呢？

这要从我毕业留校开始说起了。2000年我在第一次考研折戟

沉沙后，面临着去哪儿工作的现状，当时的女友即现在的妻

子已经在我们学校附属医院工作了，所以我的目标比较明确



留校。但当时面临相当多的困难，诸如成绩不理想，关系不

是太硬等等，所以着急发狂的我选择了解剖这个艰苦冷门科

室，而并没考虑太多。回想起来，为了挽留爱情，自己当时

还是挺有决心的，甚至是有点壮烈的选择了解剖，只因为它

对成绩和关系要求都很低。想想吧，一个整天在甲醛环境里

浸泡的工作，谁会趋之若骛呢，大家是惟恐避之不及啊！为

了能够和妻子在一起，我没有再想自己曾经学过5年的临床医

学，曾经立志悬壶济世。但工作之后恍然发现巨大的心理落

差如噩梦般困扰着我，时时蚕食我本来就过分敏感的内心。

工作后的第二年曾经考过一次研，很多原因促使我报的是解

剖专业，却因西医综合的分数受限而落榜。2002年的前十个

月里我一直沉浸在四处送礼求人却仍名落孙山的沮丧之中，

完全没有意识到，考试制度的改革对我来说是个契机，不管

是备考的难度上还是改专业的难度上。在这时，妻子及时的

提醒了我我不是时时刻刻都想考上吗，自己不是很想变动一

下专业甚至是能考取临床专业的研究生吗？我只需选择一个

学校的某个专业，它的相关专业考解剖。因为我是干解剖的

，且讲过几年课，理论知识比较熟悉，应付考研问题不大。 

所以我从一开始就说感激我的妻子，没有她的出谋划策就没

有我今天安心的等待北大医学部神经内科的录取通知书，因

为读研已成定局！ 在这儿我不想标榜自己复习有多好，水平

有多高，我只想说虽然我们学校解剖教研室的人文环境非常

好，互敬互让，一团和气，但这和对职业的忠诚是没关系的

。对自己前途的追求和负责其实远比对某个自己不是太喜欢

的职业的忠诚要现实的多！为什么要考研？难道所有的人的

初衷会是喜欢作学问，搞研究？说到底是先要保证自己有个



相对随心所欲的资本，然后再去谈我们能为社会或是周围作

些什么贡献！ （二）那几次失败让我心痛！ 如果说我现在是

在用种轻松的心情来回忆曾经走过的考研岁月那就错了！“

忘记过去就意味着背叛！”大五第一次考研，自己为年轻的

浮躁和懒惰付出了学费，和自己一起下点实习的同学纷纷考

取了名牌高校，而自己在家中待了一个温暖的冬天之后却许

久未能走出春寒料峭；第二次考研是在毕业第二年，普通的

考试却被自己当成世界末日般，压力之大甚至昏厥在考场上

，结果西医综合受限，后又百般跑路托人试图破格但未能成

功：第三次就是5改4自己决定改专业的那次，准备倒不是太

充分，但心态确实比较轻松，很可惜在考试前两周岳父住院

手术耽误了一些时间，最终只差2分。算算自己小小年纪竟考

了四次，而每次与分数线擦肩而过，确实令人痛惜。看着身

边的同龄人和同年资的人一个又一个考走，心中的那份反差

就甭提了。记得岳父手术这次，当我知道分数时强忍着心中

的难过，骑车带着妻子去购买结婚用品时，妻子抱着我的腰

柔情似水地说：“你要是想哭就放声哭出来吧！”我最亲爱

的女孩啊，我心中的悲楚你清楚，但是我怎能在这时痛哭流

涕呢？我要等到考上的那天，将自己这些年的不快释放出来

。当然后来的事实说明，即使在我得知自己考了很高的分数

时心中也只是一阵狂喜，完全没有想到非要大哭一场来祭奠

那几次难忘的失败。 但正是那几次失败，它们是我难得的财

富。在最后这次的备考之中，我清楚的感觉到自己在踩着前

几次的所学所得而进步。都说成功是失败之母，我想这句话

真的只能在失败过之后才能深刻体会。怎么说呢？比如说，

在备考过程中我能清楚自己大致复习到什么程度即对自己的



真实水平有个清楚的把握，因为自己复习过三次也考过三次

，知道距离考试的要求还有多远；另外自己知道弱项是什么

，前几次失败都是在哪门功课上栽的跟头，这次应该重点复

习什么但也不要忽视别的科目，也就是时间搭配上比起经验

少点的朋友们要更合理些。有些朋友在复习的时间安排上显

得不理智，比如自己喜欢的学科就一天到晚不停的看，而自

己望而却步却又必须考的学科书都懒的摊开或是学一会就厌

烦了。要知道考研的分数线是有单科线的，千万不能有扯后

腿的科目。学习嘛，其实就是看你克服困难的态度勇气和能

力，如果在自己感兴趣的学科上顺风顺水而在自己不擅长的

科目上抱头鼠窜的话，你也就没有资格去读研。换句话说，

其实考研并非多么难的事情，如果连这点困难都克服不了，

怎么谈的上在这个竞争日趋激烈的社会里生存和在某个专业

领域乘风破浪呢？ 不只是在获得胜利之后说这些话，即便自

己以前没有上线时仍然是这个态度。每次失败后尽管心里难

过但仍对自己说你还没到读研的水平，没有克服考研应该克

服的困难，没有迈过考研应该迈过的门槛！于是乎，总结经

验教训，虽经几次挫折但我的心情并未曾过于焦躁，反而认

识到应当利用好这笔巨大的财富。我比那些顺风顺水考上的

朋友得到的可能要多得多！ 100Test 下载频道开通，各类考试
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